

se de tal modo al siguiente en el segundo sitio de Zaragoza, que mereció el grado de teniente, y ser declarado benemérito de la patria en grado heroico. Fué hecho prisionero á la rendición de la plaza, y habiendo logrado fugarse desde Tafalla, se halló en la acción de Beceite, en la toma de Alcañiz y en otras, hasta el 17 de junio en que fué hecho prisionero de guerra por segunda vez. Volvió á escaparse de nuevo y se presentó al brigadier Renobales en el valle del Roncal, quien le comisionó para instruir una partida de Zaragoza, cuyo servicio desempeñó hasta que pudo conseguir en agosto pasar al castillo de Mequinenza, en Aragon, donde se hallaba su cuerpo. Año siguiente, 1810, despues de haberse portado con bizarría en diferentes notables encuentros, se batió en guerrilla en la mañana del 25 de noviembre en la acción de Uldecona, y por la tarde fué hecho prisionero por tercera vez, en la acción de Vinaroz, y conducido á Francia, en donde permaneció hasta enero de 1815, que logró escaparse del depósito de Chalons-sur-Saone, presentándose en Reus al capitán general del principado, y concurriendo ya en aquellos dias al bloqueo de la plaza de Tarragona. Perteneció al ejército expedicionario de Ultramar á las órdenes del conde de Labisbal hasta 1820, en que se pronunció por la libertad de la patria y siguió constantemente en la isla de Leon. En 1822, habiendo sido destinado á perseguir al cabecilla Pedro Zaldivar que con unos 90 á 100 caballos infestaba la provincia de Cádiz, le derrotó y dispersó en varios encuentros con fuerzas muy inferiores, causándole muchos muertos, cogiéndole no pocas armas y otros efectos, habiendo salido herido en uno de estos encuentros. Destinado en junio del año siguiente al tercer ejército de reserva, y encargado de la vanguardia del mismo, atacó con solos 40 caballos al pueblo de Torregimeno, que se habia sublevado contra el gobierno legitimo que entonces regia; y á pesar de la viva resistencia que le opusieron logró reducirle á la obediencia. El esforzado y valiente militar, que siendo subalterno habia dado tantas pruebas de arrojo y de amor á la libertad, obtuvo licencia en 1825 para pasar á Francia á tomar baños y allí permaneció emigrado hasta que en virtud de la amnistía de 1832 volvió á su patria, á la cual debia dar muchos dias de gloria en la desastrosa guerra civil, que por muchos años iba á destrozarse á los hijos de un mismo suelo. No desmi-

nió el concepto que de valiente se habia sabido grangear hasta entonces, y á medida que por su graduación fué obteniendo el mando de mayores fuerzas, comenzó á desplegar sus talentos militares que en mas de una acción inclinaron de su parte la victoria. Así fué, que apenas en 1836 se le confió el mando de una columna de 500 hombres, con ella batió y dispersó en Aragon á la facción de Llangostera, que se componia de 1,000 infantes y 100 caballos; con la misma verificó en seguida una expedición á los pueblos de Beceite, teniendo á su frente á tres batallones y 200 caballos facciosos. En el sitio y toma de Cantavieja, persiguió á un batallón enemigo, causándole mas de cien muertos, por cuya acción mereció el empleo de comandante de infantería. Mandó despues la primera columna de operaciones de una de las líneas del alto Aragon, y allí llevó á cabo la ocupación de Ager, (cuartel general de la facción de Cataluña), con solo dos batallones escasos, cuando solo se intentaba penetrar en dicho punto con todo el ejército reunido. Grande fué el efecto moral que produjo esta acción en aquel pais, tanto, que pasaron en dicha época comisionados de él al gobierno, á fin de que nombrase al teniente coronel graduado Ruiz, comandante general del alto Aragon, cosa que no podia ser por la corta graduación que entonces tenia. Otras muchas é importantes acciones se han debido durante aquella campaña al valor y á la pericia militar del general Ruiz, tales como la sorpresa de Graus y los gloriosos encuentros de Yébenes y Valdepeñas. Para conocer, en fin, el mérito de tan distinguido militar, bastará decir, que en todas épocas ha ido adquiriendo grado por grado todos los empleos sucesivos de su carrera hasta el de mariscal de campo, que tiene desde 1843, en que fué promovido á dicho empleo al propio tiempo que nombrado gobernador de la plaza de Gerona. El general Ruiz, además de las infinitas cruces, escudadas y distinciones militares por acciones de guerra, tiene la placa de San Hermenegildo y es caballero de la real orden americana de Isabel la Católica.

RUIZ (JUAN): se ignora su patria, pero se cree que nació en Guadalajara y fué arcipreste de Hita, villa distante cinco leguas de aquella ciudad. Compuso sus poesías por los años de 1543 en el reinado de don Alonso XI. Los traductores de la Historia de la literatura española de F. Bouterwek, dicen que estas poe-

sías se conservaron en tres ejemplares escritos en papel, uno de los cuales se halla en la librería de la santa iglesia de Toledo, y solo contiene fragmentos ó retazos desordenados de dichas poesías. El otro se guardaba entre los manuscritos del colegio mayor de San Bartolomé de Salamanca, que aunque es el mejor, tambien se halla defectuoso, y el tercero perteneció sucesivamente á don Benito Martínez Gomez Cayoso, archivero de la primera secretaria del despacho de Estado, á don Francisco Javier de Santiago y Palomares, oficial segundo del archivo de la misma secretaria, y á don Tomás Antonio Sanchez, bibliotecario; pero aun con estos tres códices no se pueden completar las poesías del arcipreste. Las que inserta don Tomás Sanchez en su colección ascienden á 285, y la mayor parte son satíricas y amorosas, anunciando los títulos de muchas la libertad con que están escritas; tambien tiene algunas religiosas ó sagradas, y otras pueden pasar por filosóficas. Según dice don Tomás Sanchez, el arcipreste fijó nueva y ventajosa época á la poesía castellana, así por la mucha y hermosa variedad de metros en que ejerció su ameno y festivo ingenio, como por la invención, por el estilo, por la sátira, por la ironía, por la agudeza, por las sales, por las sentencias, por los refranes de que abunda, por la moralidad y por todo. De suerte, que hablando con todo rigor, podemos casi llamarle el primer poeta castellano conocido, y el único de la antigüedad que puede competir en su género con los mejores de Europa, y acaso no inferior á los mejores de los latinos. Las pinturas poéticas que brillan en sus composiciones, muestran bien el ingenio y la valentía del poeta. Eranle familiares los poetas latinos, señaladamente Ovidio, á quien cita repetidas veces. No le era extraño el derecho, según se deja entender por muchos pasajes de sus obras y por los autores que cita.

RUTINER (DIEGO): bordador de imaginería española. Son de su mano, entre otras obras, algunos de los preciosos ternos que se hicieron para el convento del Escorial, y para algunas otras iglesias, los cuales le acreditan de hábil é inteligente artista.

RUZAFÁ: lugar con ayuntamiento de España, en la prov., dióc. y part. jud. de Valencia. Su clima es templado, y las enfermedades comunes tercianas y algunas inflamaciones. Su población es de 1,799 vecinos.

S.

SAL

SALICES EL CHICO: villa de España con ayuntamiento, en la provincia de Salamanca, part. judic. y dióc. de Ciudad-Rodrigo. Tiene 71 vec., y el clima es sano, aunque propenso á enfermedades intermitentes.

SALA (MIGUEL): escultor español; natural de Cardona, y uno de los discípulos mas sobresalientes que tuvo el famoso Francisco de Santa Cruz, en Barcelona. En esta ciudad dejó muchas pruebas de su habilidad, como lo acreditan la estatua de San Cayetano, que hizo para su iglesia; todas las que habia en el retablo mayor de los mínimos; la Virgen con el Señor muerto, para Santa Maria del Mar; la Santa Monica, en la portada principal de la iglesia de los padres agustinos descalzos; el retablo mayor con toda su escultura, de la parroquia de Cardona; y otras varias para diferentes puntos.

SALAMANCA (SITIOS DE): el primero de que hablan los historiadores fué el que puso Anibal, luego que tomó el mando del ejército cartagines de la Península por muerte de Asdrubal. Estrechados los salamanquinos ó salmaticenses, prometieron someterse á Anibal y darle 300 talentos de plata, y 500 ciudadanos en rehenes. Anibal levantó entonces el sitio; pero como no le cumplieren lo pactado volvió sobre ellos y prometió á los soldados el saqueo de la ciudad. Aterrados sus habitantes se rindieron á discreción, aunque no faltan autores que aseguran que lo verificaron á condición de que se permitiera salir á los hombres libres con su ropa solamente. Sea de esto lo que quiera, el hecho fué que el ejército cartagi-

SAL

nes penetró en la ciudad y la saqueó completamente. En 1198, el rey de Castilla en guerra con el de Leon, taló las cercanías de Salamanca. Al principio del reinado de los reyes católicos, se mantuvo esta ciudad por algun tiempo fuera de su obediencia; pero don Fernando pasó á ella y la dejó asegurada, habiendo sido saqueadas las casas de los ciudadanos pertenecientes á la parcialidad contraria, que eran en gran número. En la desastrosa guerra de sucesión que siguió á la muerte de Carlos II, el ejército aliado en número de 30,000 hombres, mandado por Galloway y Fagel, y en jefe por el marqués de las Minas, ocupó á Salamanca en 1706, mas no permaneció en ella, avanzando sobre Madrid. Los salamanquinos luego que se vieron libres, proclamaron á Felipe. En 1808 fué ocupada Salamanca alternativamente por las tropas francesas al mando de los mariscales Soult, Ney y el general Marchand hasta el 24 de octubre de 1809, en que el duque del Parque y el general Ballesteros obligaron al enemigo á evacuar la ciudad. Sin embargo en el mes de noviembre volvió á caer en poder de los franceses, á causa de la salida que habian hecho aquellos para coadyuvar á la expedición del general Arizaga, cuya expedición se estrelló en Oñava. Los franceses destruyeron muchos de los mejores edificios, entre estos veinte y dos conventos de veinte y cinco que contaba la ciudad, y convirtieron en fuertes tres de ellos, San Vicente, San Cayetano y la Merced. Estas fortificaciones por su disposición podian defenderse mutuamente, y su principal objeto era vigilar y dominar el paso

SAL

del Tormes y su puente. Los ingleses asediaron estos fuertes en junio de 1812 é incendiaron con bala rasa el de San Vicente, cuya guarnición capituló, quedando prisionera de guerra. Los otros dos fuertes fueron tomados por asalto. Los franceses fueron perseguidos por los aliados hasta los Arapiles donde se dió la famosa batalla, conocida con este nombre, entre las tropas del general Marmont y las del duque de Wellington, por cuya gloriosa jornada concedieron las cortes á Wellington el toison de oro, y doña Maria de Borbon, princesa de la Paz, le regaló el collar que habia pertenecido á su padre el infante don Luis.

SALAMANCA (CRISTOBAL DE): célebre escultor español, y uno de los profesores mas distinguidos del siglo XVI. Entre las diferentes obras que ejecutó, se citan con elogio la sillería del coro del monasterio de Monserrate, en Cataluña, que es de preciosas maderas y contiene excelentes bajos relieves en los respaldos de las sillas, que representan misterios de la vida de Cristo, y otros asuntos sagrados. Trabajó tambien con gran inteligencia y maestría, las rejas de la capilla mayor, y se le atribuyen unas puertas de la sala, llamada de la Colación, un Crucifijo en la capilla de Santa Gertrudis y otras cosas de buen gusto que hizo en aquel monasterio.

SALAMON: lugar de España con ayuntamiento, en la prov. y diócesis de Leon, part. jud. de Riaño. Tiene 123 vec. entre los pueblos agregados de Ciguera, Huelde, Lois, Balbuena y las Salas. Su clima es frio, pero sano.

SALAMONDE: ayuntamiento de España con 566 vec., en la prov. y dióc. de Orense, part. jud. de Señorín, en Carballino, con buena ventilación, y clima sano. Comprende las feligresías de Anllo, Santiago; Beatriz, San Martín; Eiras, Santa Eugenia; Grijoa, Santa María; Las, San Ciprián; y Salamonde, Santa María (capital).

SALAS (DON CARLOS): escultor español. Nació en Barcelona, por los años 1728, y tuvo por maestro a don Felipe de Castro y a don Juan Domingo Olivieri, en Madrid. Entre las obras que ejecutó, son elogiadas por los inteligentes las estatuas de madera que hizo para la iglesia de los agonizantes de esta corte; la mayor parte de las medallas ovaladas, en mármol blanco, que adornan la capilla de la Virgen del Pilat de Zaragoza, y otras preciosidades que hizo en la misma catedral: la de San Vicente mártir, y la de San Bartolomé, para la catedral de la Seu; dos de San Francisco y de San Antonio, para el convento de capuchinos de la misma ciudad, y otras para diversos puntos del reino.

SALAS: ayuntamiento de España con 2,685 vec., en la prov. y diócesis de Oviedo, part. jud. de Belmonte, con clima bastante sano. Comprende las feligresías de Alava, Santa María; Ardesaldo, Santa María; Biescas, Santiago; Bodonella, Santa María; Barca, Santiago; Camunio, San Bartolomé; Cermono; Santa María; Cordovero, San Miguel; Cornellana, San Juan; Dorigas, San Esteban; Dorigas, Santa Eulalia; Dorigas, San Antolin; Dorigas, San Justo; Espina, San Vicente; Folgueras, Santa María; Godan, San Juan; Idarga, Santa María Magdalena; Lavio, San Justo y Pastor; Linares, San Miguel; Mallecina, Santa Eulalia; Malleza, San Juan; Ovañes, Santa María; Priero, San Cristobal; Salas, San Martín (cap.); Salas, San Vicente; Santullano, San Julian; Soto de los Infantes, San Pedro; Villamar, San Felix; y Villazon, Santiago.

SALAZAR (FRANCISCO DE): escultor español del siglo XVII. Entre las diversas y suntuosas obras que debemos a la habilidad artística de este profesor, se citan con elogio las estatuas de bronce de los entierros que están en el presbiterio del Escorial, en las cuales trabajó con mucho acierto e inteligencia.

SALAZAR (JUAN DE): iluminador español del siglo XVI. Entre otras de las obras que hizo, son elogiados los trabajos que desempeñó en

los libros del coro del monasterio del Escorial, y en varios misales de la catedral de Toledo, por los cuales mereció el aprecio y consideración de sus comprofesores.

SALAZAR (DON JUAN DE): escultor español, que vivió en Granada con bastante fama de aventajado artista. Son varias las obras de mérito que hizo; pero las que mas le honran son una medalla que representa el misterio de la Encarnación, y las estatuas de San Ciríaco y Santa Paula, que ejecutó en mármol para la catedral de Málaga, y cuatro ángeles en bronce que hizo para la misma iglesia.

SALINAS (LA V. M. SOR MARIA): célebre religiosa española, natural de la villa de Tamarit de Letera; tomó el velo en el convento de Santa Clara, de la ciudad de Borja, y fundó el de Santa Espina, de la villa de Xelsa. Se distinguió por sus grandes talentos, y especialmente por sus muchas virtudes, muriendo en opinión de santidad, el día 1.º de junio de 1657. Dejó escrita su vida, la cual corre impresa con su «Historia», publicada por el padre Juan Sinto, provincial franciscano, Zaragoza, 1660, en la cual pueden adquirirse mas pormenores acerca de esta venerable religiosa.

SAMPER DEL SALZ, vulgarmente **SAMPERICO:** lugar de España con ayuntamiento, y 65 vec., en la prov. y dióc. de Zaragoza, part. judicial de Belchite; con clima frío, y las enfermedades mas comunes son catarros.

SANDALIO (SAN): mártir; nació en Córdoba; se ignoran las particularidades de su vida, sabiéndose únicamente, que fué muy perseguido por Diocleciano y sus satélites, y después arrojado a un horno, donde murió mártir del Señor el día 5 de setiembre.

SANDIANES: ayuntamiento de España con 422 vec., en la prov. y dióc. de Orense, part. jud. de Ginzoz de Limia, con clima húmedo, nebuloso y poco saludable. Comprende las feligresías de Couso de Limia, Santa María; Piñeira de Arcos, San Juan; y Sandanies, San Esteban (capital).

SAN MARTI VELL: lugar de España en la prov., part. jud. y diócesis de Gerona. Tiene 41 vec., y su clima es templado y sano.

SAN MATEO (SUCESES DE): esta villa, en la provincia de Castellón de la Plana, fué antiguamente de alguna importancia y se llamó «Intibile». Fué conquistada a los infieles por el rey don Jaime I de Aragón

que la cedió a los caballeros templarios para que la poblasen y defendiesen. En el año de 1350 se celebró en esta villa el primer capítulo general de la orden de Montesa, y en el año de 1370 se celebraron cortes.

SAN MIGUEL (DON EVARISTO): nació en 1735 en Gijón, en cuyo instituto estudió tres años de matemáticas, pasando después a la universidad de Oviedo a cursar facultad mayor, distinguiéndose entre sus condiscipulos por su aplicación y despejado ingenio; cultivado notablemente en las horas que le dejaban libre sus estudios, que las empleaba en instruirse en la historia. Aficionado San Miguel desde niño a la carrera de las armas, sin que desdenara por eso los libros, entró en 1805 de cadete en el primer batallón de voluntarios de Aragón, ascendiendo a los dos años a subteniente en el regimiento de voluntarios del Estado, de la guarnición de Madrid, donde se encontraba al comenzar la guerra de la independencia, que se dirigió a Castilla la Vieja, y fué nombrado capitán del regimiento de Covadonga. Hallóse el 14 de julio de 1808 en la batalla de Riosera, cayó al siguiente año prisionero, en las inmediaciones de Santander, y le condujeron a Francia con sus demas compañeros de desgracia. No habiendo podido, como otros, evadirse de su prisión, tuvo el sentimiento de no regresar a su patria hasta el año de 1814, siendo entonces agregado en su primitiva clase de capitán al regimiento 2.º de Asturias.

En 1815 quedó de efectivo en el que se formó con ese nombre compuesto de tres batallones, formando el suyo en 1817, parte de la division expedicionaria destinada a la pacificación de las provincias de Ultramar. Era comandante en 1819, cuando en union con otros liberales intentó el señor San Miguel restablecer la constitución de 1812, por cuya causa fué conducido al castillo de San Sebastian en Cádiz; pero al poco tiempo logró fugarse con los demas compañeros, y se reunió al ejército liberal, en el que fué nombrado segundo gefe de E. M., formando parte de la columna expedicionaria. A él se le deben la mayor parte de las proclamas que se publicaron, y la letra del himno, que con el nombre de Riego es tan conocido, por haber entusiasmado tanto a los liberales. A estos títulos literarios añadió en 1821, la de fundador y redactor del «Espectador», órgano del partido estremo de avanzadas ideas liberales. En las ocurrencias del 7 de julio de

1822, se le nombró gefe del batallón sagrado que batió a los guardias; y realizándose con estos hechos su patriotismo y conocidos sus antecedentes, ascendió a ministro de Estado, sin ser mas que un simple coronel. Sin gran fortuna en este elevado puesto, dimitió, y pasó al ejército de Cataluña a las órdenes de Mina. Tomó parte en varias operaciones militares, con envidiable gloria, hasta que honrosamente herido, le trasladaron a Zaragoza, en cuyo hospital militar permaneció en clase de prisionero, y fué conducido nuevamente a Francia. Disuelto los depósitos de prisioneros, pudo trasladarse a Inglaterra, donde subsistió seis años entregado al estudio, que ha sido siempre su pasión favorita. Volvió a Francia en 1850, y formó parte de las columnas de emigrados que trataron de cambiar el sistema político de España. Entró San Miguel por Cataluña con 350 hombres; pero solo pudo permanecer tres días y volvió a Francia, hasta que la amnistia le abrió las puertas de la patria. Ya en Madrid, tomó parte en la redacción del periódico político literario «El Mensajero de las Cortes», en el cual se distinguió por su serie de artículos, que constituían una reseña histórico-política de los principales acontecimientos ocurridos en España desde 1808 hasta fines de 1825. En marzo de 1835 fué repuesto en su empleo de coronel y nombrado 2.º gefe de E. M. del ejército de reserva del Norte, cuyo destino no llegó a desempeñar por haber querido tenerle a su lado de gefe interino de E. M. el general don Gerónimo Valdes, ministro a la sazón de la Guerra y general en gefe de aquellos ejércitos. Nombrado ya brigadier, hallóse en las acciones de Artaza, en la de Mendigorría, en la que fué herido, y en la de los Arcos y castillo de Guevara. Nombrado en 1836 comandante general de la provincia de Huesca, y capitán general interino de Aragón, prestó eminentes servicios al gobierno y a la causa del orden, regularizando un movimiento en que quiso tomar parte; pero colocado por las imperiosas circunstancias en la dura alternativa de verter torrentes de sangre ó ponerse al frente de él, optó por este último estremo, si bien convirtiéndose una revolución en una manifestación pacífica. Al poco tiempo se encontró San Miguel de general en gefe del ejército del centro, en cuyo destino permaneció cuatro meses, recorriendo sin descansar las provincias de Zaragoza, Teruel, Valencia, Castellón de la Plana, Cuen-

ca, Guadalajara y Soria, siendo uno de sus mas importantes hechos de armas la toma de Cantavieja, importante depósito de los carlistas. Reemplazado por Quiroga en diciembre de 56, vino a Madrid a desempeñar el cargo de diputado a cortes, para el cual habia sido elegido por la provincia de Oviedo. Fué uno de los autores de la constitucion de 57, y en agosto de este año se le encargó interinamente del ministerio de Marina, y luego del de la Guerra con la misma circunstancia, confiándosele en propiedad el 30 del mismo mes, y dimitiendo el 2 de octubre. Nombrado diputado por Zaragoza, desempeñó su mision hasta que se cerró aquella legislatura. Escluido de la de 1859, se ocupó en sus tareas literarias, publicando varios folletos políticos, dignos de su pluma y de ser leídos, y redactó por sí solo la «Revista Militar» y «El Constitucional», periódico político. Los zaragozanos que tan buenos recuerdos tenían de San Miguel, le eligieron para las cortes de 1840, y hallábase con licencia temporal en Oviedo, cuando ocurrió el pronunciamiento de 1840, en cuya virtud fué nombrado presidente de la junta que se instaló en la capital de Asturias. De aquí pasó a la capitania general de Castilla la Nueva, y para las cortes de marzo de 1841 le reeligieron en Zaragoza. Su adhesión a la regencia única le elevó nuevamente al ministerio de la Guerra, acompañando al regente a la pacificación de las provincias Vascongadas. El voto de censura que dió el congreso al gabinete en mayo de 1841, causó su caída; quedó San Miguel de diputado, y en julio se le confirió la capitania general de las provincias Vascongadas, donde hizo completa abnegación de la política. Pasó a la dirección de E. M., ascendió a teniente general, y el 17 de julio se puso al frente de la capitania general de Castilla la Nueva, donde fué el noble y digno representante de la voluntad de la población en aquellas azarosas circunstancias. Enviado de cuartel a Avila, pasó a principios del 44 al Escorial, sitio de su predilección, dedicándose a recoger materiales para la historia de Felipe II que pensaba publicar. Nombrado diputado por Madrid, no llegó a ejercer su cargo por haberse disuelto al instante aquellas cortes. Pasó de cuartel a Bilbao, y allí permaneció hasta fines de febrero de 1845, ocupado en redactar la historia de Felipe II, que después de algunas suspensiones por padecimientos físicos, llegó a ver la luz pública

en 1847. En distintos años y ocasiones habia sido propuesto el señor San Miguel como senador por varias provincias, y aun el gobierno le nombró para ejercer este cargo por la de Pontevedra en abril de 1845; pero no llegó a tomar asiento por haber sido disuelto aquel cuerpo. En la última legislatura ha sido diputado por el distrito de las Maravillas de Madrid, y ha tomado una parte muy activa en casi todos los debates de la cámara popular. En las recientes elecciones habia sido propuesto como candidato por dos distritos; pero la retirada de los electores progresistas ha vuelto a relegarle a la vida privada y al estudio, que ha sido siempre su pasión favorita.

SAN PEDRO DE GAVA: lugar de España con ayuntamiento, en la prov. y dióc. de Barcelona, partido jud. de San Feliú de Llobregat, con 250 vec. Su clima es saludable y templado, aunque propenso a intermitentes é inflamatorias.

SAN PEDRO PESCADOR: lugar de España con ayuntamiento, en la prov. y dióc. de Gerona, part. judicial de Figueras. Tiene 112 vecinos, y su clima estemplado y sano.

SANTAGNY: villa de España con ayuntamiento, en la isla y diócesis de Mallorca, part. jud. de Manacor, con clima templado y sano, aunque propenso a pleuresias y gastritis. Consta de las aldeas de Salinas, Alcarria Blanca, Alcarria Rotjé, Calonge y Llombarts. Tiene 1,288 vecinos.

SANTANA (D. ANTONIO LOPEZ DE): en la hacienda de «Manga de Clavo» situada en el camino que conduce de Veracruz a Méjico, nació Santana al finalizar el siglo último. En el seno de aquel cortijo es donde el americano que desde 1821 ha unido su nombre a todas las revoluciones de Méjico, y que ha sido el gefe ó el instrumento de ellas, va sucesivamente, vencedor ó vencido, harto de fama ó codicioso de ella, cansado de la vida del campamento ó de la administración política, a descansar de sus fatigas, de sus derrotas ó de sus victorias; allí medita nuevos planes, allí reemplaza sus antipatías políticas con amistades personales, allí medita el destruir a los que elevó, y elevar a los que ha derribado. Allí es donde, durante meses y años enteros, vive retirado, olvidado, hasta el momento en que sin transición y con general asombro, resuena de nuevo su grito de guerra en el otro estremo de la república. Solo los hechos pueden retratar ese carácter versátil, inquieto, trastornador; a ese hombre no aspi-

rando mas que á lo imposible, disgustado de la realidad, victorioso despues de una derrota, vencido despues de una victoria, jugando su vida y su fortuna con la misma indiferencia con que espone la de los demas; vertiendo la sangre sin ser cruel, y conociendo sobre todo bastante á sus compatriotas, para seguir impunemente en tan temerario juego, sujetándolos porque los conoce. Santana es de estatura elevada, y todavia no se resiente de la madurez de la edad. Su color pálido, sus grandes ojos negros, sus cabellos mas negros todavia, y ensortijados sobre una frente elevada, imprimen á su persona un aire de distincion, que no es desmentido por una fácil y abundante locucion, comun á cuantos hablan la hermosa lengua española, tan armoniosa y rica. Reune á esta natural elocuencia el arte de conocer mejor que nadie los resortes que es preciso tocar, las fibras que debe hacer vibrar en el corazon de sus conciudadanos, y es irresistible la influencia de su palabra. Presentase por primera vez en la historia política de Méjico en 1821. Joven entonces, y simple oficial del regimiento del Fijo que guarnecía la plaza de Veracruz, fué uno de los primeros, que en union con otros oficiales, secundaron el grito de independencia dado por Guadalupe Victoria y otros cabecillas en Nueva España, y abandonando la ciudad, se le ve al poco tiempo mandando un cuerpo de insurrectos, á cuya cabeza se apoderó de Veracruz, despues de un rigoroso sitio y algunos sangrientos choques con la milicia civil de aquella plaza, compuesta toda de españoles, que hacian frecuentes salidas para rechazar á los insurgentes. Protegido por el emperador Iturbide, á quien habia sostenido con todo su poder, fué nombrado gobernador de la plaza de Veracruz, si bien al poco tiempo le mandó comparecer á su presencia para dar cuenta de una grave insubordinacion. Ofendido Santana de una destitucion merecida, pero que no esperaba, volvió á la plaza que mandaba, arengó á sus tropas, se sublevó contra la autoridad imperial, y declaró á Méjico república independiente. Un general enviado para castigarle se unió á él; las ciudades de Oajaca, Guadalajara, Guanajuato, Querétaro, San Luis de Potosi y Puebla se sublevaron igualmente, y apenas trascurrió un año desde el atrevido desafio de Santana, cuando ya estaba derribado el trono del emperador Iturbide. A los pocos meses de instalada la nueva república, de la cual el general Santana habia sido

el primer campeon, se sublevó tambien el primero contra la autoridad de su congreso. En 1828 era aun Santana gobernador de Veracruz. Estalló en Méjico una conjuracion; creyósele cómplice, y el congreso le quitó el gobierno; pero resuelto á no prestar al congreso mas obediencia que á Iturbide, lejos de dimitir su autoridad, que no se estendia mas que á la ciudad de Veracruz, Santana, con uno de los golpes de audacia que le son familiares, usurpó el mando de toda la provincia, reunió á sus fieles veracruzanos, batió á las tropas que le opusieron, se adelantó hasta el fuerte de Perote y se apoderó de él. Un decreto del senado le declaró fuera de la ley, y envió contra él nuevas tropas, de las cuales triunfó valiéndose mas de la astucia que de las armas. A principios de 1829 ya habia completado Santana la revolucion, y retirándose á meditar nuevamente en las espesas sombras de «Manga de Clavo.» En setiembre del mismo año hizo la España una tentativa para reconquistar á Méjico, y el brigadier Barradas desembarcó en Tampico con 300 hombres. Al saber Santana tan sorprendente nueva, abandona la vida del campo, reúne de nuevo sus soldados, hace un embargo forzoso de todos los buques de cabotaje que habia en la rada de Veracruz, embarca en ellos apresuradamente su gente, sin orden del gobierno ni otro poder especial, desembarca cerca de Tampico, y derrota á las tropas de Barradas. La noticia de la derrota de la expedicion llegó á Méjico casi al mismo tiempo que la de su desembarco. Santana figuró despues en las tristes luchas civiles que desolaban la república, ya mandando tropas victoriosas, ya licenciándolas, y regresando cual otro Cincinato á sus campos. Tranquilo se hallaba en su hacienda, cuando el 2 de enero de 1832 se presentan dos oficiales y comunican á Santana una peticion de la guarnicion de Veracruz pidiendo á Bustamante la mudanza de ministerio, y le rogaron la apoyase con el prestigio de su nombre. Aceptó Santana, se despidió de su mansion predilecta, y al dia siguiente se hallaba en Veracruz dictando órdenes. Envía contra él 5,000 hombres Bustamante, logra Santana con menos número cogérles un convoy, pero pierde estas ventajas en la sangrienta accion de Tolomé, donde tuvo que huir el mismo Santana. Al entrar en Veracruz, seguido de un solo criado, cubierto de polvo, pálido y con el uniforme hecho pedazos, el general Arago se apresuró á decirle:—Mi general,

ahora que nos ha sido devuelta vuestra preciosa persona, deseo antes que todo, que inspeccionéis mi obra de defensa.—Tiempo tenemos mañana, mi querido Arago, contestó Santana apeándose con trabajo de su caballo.—Pero mi general, Calderon va á llegar de un momento á otro.—Conozco á mis antiguos camaradas, interrumpió Santana cediendo á un sueño irresistible, y antes de atacarnos necesitan rebacerse. Por lo que á mi toca, en veinte y cuatro horas que esos malditos me han perseguido como á un animal salvaje, no me he apeado, apenas he comido ni bebido, y nada he dormido. Voy á desquitarme: me despertareis cuando empiece el combate; de consiguiente voy á dormir tranquilo; buenas noches. Estas palabras dan á conocer el espíritu de este hombre extraordinario. Su cálculo habia sido acertado; dejáronle descansar sus enemigos; tuvo tiempo para prepararse, y al fin levantaron un sitio que pusieron tarde, y se replegaron á Méjico, siguiéndoles Santana, haciendo capitular á Calderon, y derrotando completamente tambien al geje, que le reemplazó. Sitióle luego Bustamante al encuenro y tuvo que ceder á los deseos de los insurrectos. Posteriormente se ve á Santana en su retiro, peleando nuevamente, prisionero, fugado, triunfante, nombrado presidente, volviendo á su quinta, de aqui al campamento, combatiendo á los tejanos, siendo batido por ellos y hecho prisionero, y cuando opinaban fusilarle en el congreso de Washington, exclamó uno: «Señores: estamos en guerra con Méjico, y nuestro objeto es hacerle todo el mal posible; pues bien, el medio mas seguro que podemos emplear es devolverle su fatal presidente.» Santana fué puesto en libertad despues de haber jurado no volver á tomar las armas contra Tejas. En Méjico se habia dado ya la presidencia á su rival Bustamante. Volviendo á su retiro, sacóle de él el senado, nombrándole gobernador de San Juan de Ulua, atacado por los franceses en 1838. En vano trató el príncipe de Joinville de hacerle su prisionero. Huido de su casa, cuando entraban los franceses en la poblacion, estaba Santana en el muro del muelle con una pierna fuera, y una bala de cañon se la llevó por encima de la rodilla, mutilándole la mano en que tenia la espada. Hecho luego presidente, se convirtió en dictador, y el que siempre se habia mostrado desinteresado, se le vió despues dominado por la codicia, aunque disfrazándola por una patriótica y noble ambicion. En el

dia vive al parecer retirado de las contiendas que traen todavia agitados y revueltos á nuestros antiguos hermanos de América, pero indudablemente sin renunciar á la esperanza de que vuelvan á elevarle al mando supremo de la república los mismos que despues de haber erigido un monumento á su mutilada pierna, la arrastraron por las calles, luego que pasó su dominacion y se olvidaron sus servicios.

SANTA MARIA DE NIEVA (CORRES DE): en esta villa, fundada por doña Catalina de Lancaster, esposa del rey don Enrique III, se celebraron por el año de 1475 córtes por el rey don Enrique IV, y en ellas se revocaron todos los privilegios y donaciones que el rey habia dispensado en los diez años anteriores. Tambien se mandó que no se fundase ninguna cofradia sin autorizacion real.

SANTA SUSANA DE LA BISUAL: lugar de España con ayuntamiento, en la prov. de Barcelona, part. jud. de Arenis de Mar, diócesis de Gerona. Tiene 79 vec., y clima templado y sano.

SAN TERBAS DE LA VEGA: lugar de España con ayuntamiento, en la prov. de Palencia, part. jud. de Saldana, diócesis de Leon. Se hallan agregados los pueblos de Villapuz y Villarrobojo. Su clima es frio y propenso á dolores de costado y catarros. Tiene 40 vecinos.

SANFESTEBAN DE LERIN: valle de España, en la prov. de Navarra, diócesis de Pamplona, con clima saludable y frio; y tiene 727 vec., entre las villas comprendidas de Ituren, Santiesteban y Zubieta, y de los lugares de Donamaria, Elgorriaga, Gaztelu, Oiz y Urroz.

SANFESTEBAN DE LA SOLANA: valle de España en la prov. de Navarra, part. jud. de Estella, y diócesis de Pamplona, con clima templado, aunque propenso á pulmonias y catarros. Tiene 611 vec., que reúnen la villa de Arroniz y Villamayor, con los lugares de Azqueta, Barbarin, Iguzquiza, Labeaga, Luquin y Urbiola.

SANTIAGO DE ARCADE: feligresia de España con 174 vec., en la prov. de Pontevedra, part. jud. de Redondela y diócesis de Tuy. Su clima es sano.

SANTO DOMINGO DE LA CALZADA: nació en Villorria (Vizcaya); vendió su patrimonio, cuyo producto distribuyó entre los pobres, y no pudiendo ser religioso, por no haber estudiado lo indispensable para tomar el hábito, se retiró á una selva espe-

sa, la desmontó, y con la bula de Gregorio IX y permiso del rey don Alfonso IX construyó una calzada de piedra y una capilla, en honor de Nuestra Señora. Hizo tambien un hospital para los peregrinos, y murió el dia 12 de mayo del año 1109. Es patron del obispado de Calahorra y la Calzada.

SANTOS (FIESTA DE TODOS LOS): esta fiesta se celebra en la iglesia desde principios del siglo VII, en que el papa Bonifacio IV obtuvo de Focas el célebre templo llamado Panteon, que habia construido Agripa veinte y cinco años antes de Jesucristo. Despues de purificado, le erigió en iglesia bajo la advocacion de la iglesia y de los santos. Desde esta época quedó instituida esta fiesta, y el papa Gregorio IV, á principios del siglo IX, ordenó que se celebrase en toda la cristiandad el dia 1.º de noviembre.

SANTISO: ayuntamiento de España con 519 vec., en la prov. de la Coruña, diócesis de Mondoñedo y Lugo, part. jud. de Arzúa, con clima templado y sano. Se compone de las feligresias de Arcediago, San Juan; Barazon, Santa Maria; Bermil, San Pedro; Beigordo, San Cosme; Liñares, Santiago; Mourazos, San Jorge; Niño de Guia, San Peelayo; Novela, Santa Maria; Pezobre, San Cristóbal; Pezobre, San Esteban; Rairiz, Santa Eulalia; Santiso, Santa Maria (cap.); San Roman, San Pedro; Rivadulla, San Vicente; Serantes, Santa Eulalia; Vimianzo, Santa Maria; y Visantóna, San Juan.

SANTI-SPIRITUS: villa de España con ayuntamiento, en la provincia de Badajoz, part. jud. de Puebla de Alcocer y diócesis de Huelva; su clima es cálido, y se padecen algunas enfermedades inflamatorias. Su poblacion es de 157 vecinos.

SANTI-SPIRITUS: lugar de España con ayuntamiento, al que están unidas las alquerias de Fuentes Roble de Arriba y Gavilanes, en la prov. de Salamanca, diócesis y part. judicial de Ciudad-Rodrigo; con clima benigno, pero propenso á tercianas y cuartanas. Tiene 47 vecinos.

SANTOS DE MAIMONA (LOS): villa de España con ayuntamiento, en la prov. de Badajoz, diócesis de San Marcos de Leon (Llerena), y part. judicial de Zafra. Tiene 1,080 vecinos; con clima templado y propenso á enfermedades estacionales.

SANTULLANO ó BIADO: feligresia de España, capital del ayuntamiento de las Regueras, en la provincia, diócesis y part. judicial de Oviedo.

Tiene 128 vec., en los lugares de Ania, Arrojas, Lozana, Otero, Santullano y Trascañedo; con clima templado y sano.

SANZOLES: villa de España con ayuntamiento, en la prov. y diócesis de Zamora, part. jud. de Toro; con clima templado, aunque espuesto á tercianas, catarrales y biliasas. Tiene 168 vecinos.

SARIEGOS ó VEGA (SANTIAGO): feligresia de España, capital del ayuntamiento del mismo nombre, con 100 vec., en la prov. y diócesis de Oviedo, part. judicial de Infiesto. Se compone de los lugares Caecia, La Cuesta, Moral, Pedroso, Revollar, Santianes y Vega. El clima es sano y bien ventilado.

SARRABLO ó SERRABLO: valle y ayuntamiento de España con 45 vec., en la prov. de Huesca, partido jud. de Boltaña. Se compone de los pueblos de Secorun (capital), Aineto, Bail, Santa Maria, Besco de Serrablo, Cañardo Ceresola, Espin Petralga y Lahosa, Fablo, Fenulloza, Guillue, Laguarda, Matidero, Sobás, Torruella de Lobico, Torruella de la Plana, Villacampa y San Juan Castiello. Su clima es frio, pero sano.

SARREAU: ayuntamiento de España con 554 vec., en la prov. y diócesis de Orense, part. jud. de Guinzo de Limia; con clima húmedo, nebuloso y frio. Comprende las feligresias de Bresmaus, San Bartolomé; Codesedo, Santa Maria; Cortegada, San Juan; Freijó, Santiago; Lodoselo, Santa Maria; Nocelo da Pena, Santa Maria; Pardina, Santa Maria; Parrelos, Santa Maria; y Sarreaus, San Salvador (capital).

SARREAU ó RIOPREJO (SAN SALVADOR): feligresia de España con ayuntamiento, en la prov. y diócesis de Orense, part. jud. de Guinzo de Limia; con clima frio y propenso á pulmonias. Tiene 84 vec., en los lugares de Pedroso, Sas y Sarreaus (capital).

SARRIA: ayuntamiento de España, en la prov. y diócesis de Lugo, part. jud. de su nombre; con clima frio, pero sano. Se compone de 1,008 vec., en las feligresias de Alban, Santa Maria; Argemil, Santa Eulalia; Barbado, Santiago; Belante, Santa Maria; Belote, San Vicente; Calvos, San Esteban; Castillo de los Infantes, Santiago; Camino, San Miguel; César, San Salvador; Corbelle, Santa Maria; Chanca, San Mamed; Chorento, San Julian; Fabian, San Juan; Farban, Santiago; Ferreiros, San Saturnino; Fontao, San Martin; Frades, San Julian; Froyan, San Vicente; Froyan, San Pedro; Froyan,